



COLOMBIA. COMO UN ESTADO SOCIAL DE DERECHO

Estructura del Estado, la participación ciudadana y los partidos políticos.



PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, DE SELECCIÓN ÚNICA RESPUESTA. TIPO I.

1. El concepto de nación es diferente al de Estado, ya que el primero se refiere a la gente y a las personas que poseen características culturales y motivaciones o proyectos comunes, mientras el segundo se refiere a la

Delimitación y demarcación territorial con una estructura política y administrativa.

Absorción de las tradiciones políticas occidentales entre los pueblos orientales.

Diferenciación en la composición poblacional definida por sentimientos patrióticos.

Cantidad de habitantes por kilómetro cuadrado que habitan en un espacio extenso.

2. En el país se presentan nuevas circunstancias políticas que hacen necesaria una reforma a la Constitución. Los ministros dicen que, por ser urgente, la reforma la puede hacer el presidente. Los congresistas dicen que la reforma debe hacerla el Congreso. Según la Constitución, ¿tienen razón los congresistas?

No; ni el presidente ni el Congreso pueden reformar la Constitución porque esta es la norma de normas.

Sí; el Congreso puede hacer la reforma solo cuando el presidente es autor de la propuesta.

No; el presidente solo puede reformar la Constitución cuando consulta previamente a la ciudadanía.

Sí; el único órgano del Estado que puede hacer reformas a la Constitución es el Congreso.

3. Si un ciudadano recibiera la comisión de hacer una propuesta para reformar una de las ramas del poder público para colaborar con la desactivación de la guerra, presentando proyectos de ley o de reforma constitucional, actuaría primero sobre

El poder ejecutivo

El poder legislativo

La administración de justicia

Los organismos de control.

4. Las autoridades y ciudadanos de una ciudad han mostrado su preocupación por una serie de asesinatos y abusos sexuales a las mujeres del lugar. En esta ciudad existen diversas organizaciones feministas, las cuales constantemente organizan marchas y campañas publicitarias en contra del sexismoy de las prácticas sociales que reproducen la subordinación de la mujer al hombre y el trato de las mujeres como objetos sexuales. Por su parte, para garantizar la seguridad de las mujeres y poner freno a los abusos sexuales, el alcalde de la ciudad decide decretar un toque de queda para las mujeres, al igual que lanzar una campaña en la que se les indica a las mujeres cómo vestirse para no provocar abusos sexuales. ¿Cuál de las siguientes es la más probable reacción de las organizaciones feministas de la ciudad ante la decisión tomada por el alcalde?

Estarían en desacuerdo porque en lugar del toque de queda se debería promover que las mujeres siempre estén acompañadas por hombres que las protejan.

Estarían de acuerdo porque la prioridad para ellas es evitar que la violencia suceda, independientemente de los medios usados para ello.

Estarían de acuerdo porque opinarían que la forma de vestir de las mujeres es la que hace que los hombres las consideren objetos sexuales.

Estarían en desacuerdo porque las medidas del alcalde ponen la responsabilidad de los abusos sexuales sobre las mujeres y no sobre los hombres.

5. En el Congreso de un país, los partidos con mayor representación se han caracterizado por defender las ventajas del mercado y la iniciativa privada en la provisión y administración eficiente de los servicios que requiere la sociedad. Los partidos con menor representación prefieren que el Estado se encargue directamente de proveer estos servicios. El gobierno busca la aprobación del Congreso para resolver la necesidad de ampliar la prestación del servicio de energía a varias zonas del país. Con el fin de obtener rápidamente esta aprobación, el Gobierno propone la convocatoria a un concurso público entre empresas privadas interesadas para determinar cuál empresa estaría en capacidad de prestar el mejor servicio. ¿Qué opinarían los partidos minoritarios de la propuesta del Gobierno?

Estarían en desacuerdo, porque para ellos el Gobierno no tiene la competencia para decidir sobre la prestación de servicios en el país.

Estarían de acuerdo, porque la propuesta permite garantizar algunas ganancias para el Estado provenientes de prestar el servicio.

Estarían de acuerdo, porque con la propuesta se asegura mayor eficiencia en la prestación del servicio aunque el Estado no perciba ganancias.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos es mejor que el Estado maneje los recursos a través de una empresa de energía pública que se encargue de prestar el servicio.

6. La Corte Penal Internacional, cuya autoridad reconoce el Estado colombiano a través de un tratado internacional suscrito, falló recientemente en contra de los intereses y las tesis propuestas por el Gobierno, en el caso de un diferendo limítrofe que se sostiene con un país vecino. El Gobierno declaró repetidamente en los medios de comunicación que es respetuoso de las instituciones, de la ley y de los tratados, dado que este es un Estado de Derecho. Por otro lado, dijo también que en este caso no se va a acatar el fallo de la Corte Penal Internacional porque es injusto y porque "el país entero está en contra" y "la gente no quiere que se acepte". Un analista político sugiere que los ciudadanos debemos ser escépticos frente a la afirmación de que el fallo es injusto, ya que esta proviene del gobierno. ¿Cuál de las siguientes razones apoyaría mejor la afirmación del columnista?

Los ciudadanos tienden a apoyar su gobierno, porque fueron ellos quienes lo eligieron por una vía democrática.

Las declaraciones en los medios de comunicación generan presiones sobre los jueces, obstaculizando la acción de la justicia.

La Corte Penal Internacional, a diferencia del Gobierno, está conformada por expertos en derecho penal internacional.

El gobierno es una de las partes en el conflicto y, por tanto, podría esperarse que su postura sea sesgada.

7. Un grupo numeroso de concejales de un partido opositor al del alcalde de un municipio está pidiendo que se le otorgue a una empresa privada la prestación del servicio de acueducto, con control del gobierno municipal. Ellos argumentan que la empresa pública que actualmente lo presta lo hace con muy mala calidad y a unos costos muy altos, y que esto se debe a que la empresa pública no tiene ninguna motivación para mejorar su eficiencia. Ante esto, el alcalde propone mantener a la empresa actual, pero aumentando su presupuesto para que puedan prestar de una mejor manera el servicio de acueducto. ¿Por qué puede decirse que la propuesta del alcalde es insuficiente para atender las preocupaciones del grupo de concejales del partido opositor?

Porque al mantener la empresa pública, las empresas privadas no van a beneficiarse de este mercado.

Porque al mantener la empresa pública, no va a poder haber competencia en la prestación del servicio.

Porque no necesariamente soluciona el problema de los altos costos y la inefficiencia.

Porque esta propuesta proviene del alcalde, quien está bajo presión, y no de los concejales de la oposición.

8. Como reacción frente a las protestas de un grupo de estudiantes de una universidad pública, un funcionario de la universidad hace un discurso y dice: "Comparto la necesidad inminente de lograr un aumento presupuestario para la institución, y ya se están haciendo las gestiones necesarias para esto. Esto, aunque quienes han realizado protestas se portan como terroristas en las instalaciones de la institución, que ha sido siempre un centro de civilización". ¿Cuál de las siguientes es una probable consecuencia de las palabras del funcionario?

Que los estudiantes que participan en protestas sean estigmatizados.

Que aumente el prestigio de la institución como un centro de civilización.

Que se dilaten los procesos administrativos para aumentar el presupuesto.

Que se judicialice a los estudiantes que participaron en la protesta.

Responde las preguntas 9 y 10, de acuerdo con el siguiente texto.

Podemos definir el Estado, como una forma de organización Soberana y coercitiva, donde sus miembros son elegidos popularmente (solo en gobiernos democráticos), y que tienen el poder y la autoridad para regular la vida de una comunidad en un territorio determinado. Entendemos como nación a un grupo de personas que un territorio determinado, que son regidos por un mismo gobierno y forman un país a partir de unas mismas costumbres, unos mismos hábitos, una misma historia, una misma comunidad y por lo general un mismo idioma.

9. A partir de las definiciones anteriores podríamos decir que el Estado está inmerso y al servicio de la Nación. Esta afirmación la podemos hacer porque

El Estado es pequeño y la Nación es mucho más macro, por ende, este está inmerso en ella.

El Estado está encargado de la administración y la Nación de la aplicación de Leyes y Derechos.

La Nación, depende totalmente del Estado y de sus componentes para poder existir.

Por la nación se constituye el Estado y este existe, funciona y se mantiene por la misma.

10. A partir de las definiciones anteriores podríamos asegurar que el Estado es el encargado de organizar política y constitucionalmente a la nación porque

Debe garantizar la participación ciudadana en asuntos políticos, promover y defender los derechos humanos y asegurar el bienestar general de la población.

El Estado posee la fuerza necesaria para imponer y someter a la nación, con el fin de determinar un orden político y constitucional.

El Estado funciona como el veedor para que se cumplan las decisiones que se promulgan desde la nación.

Es el Estado el que forma la nación y por ende establece el orden para la existencia y funcionamiento de la misma.

11. Dentro de la estructura del Estado colombiano, la rama legislativa, en su orden, está representada en el gobierno nacional por _____, en el gobierno departamental por _____ y en el gobierno municipal por _____

El presidente — los ministros del despacho — los directores de los departamentos administrativos.

El congreso de la república — la asamblea departamental — el concejo municipal.

El senado — la cámara de representantes — la asamblea departamental.

La corte constitucional — el ministerio público — la fiscalía general de la nación.

12. Dentro de la estructura del Estado colombiano, la rama ejecutiva, en su orden, está representada en el gobierno nacional por _____, en el gobierno departamental por _____ y en el gobierno municipal por _____

El presidente — los gobernadores — los alcaldes

El congreso de la república — la asamblea departamental — el concejo municipal.

El senado — la cámara de representantes — la asamblea departamental.

La corte constitucional — el ministerio público — la fiscalía general de la nación.

13. Dentro de la estructura del Estado colombiano, el ministerio público, en su orden, está conformado por las siguientes instituciones: la _____, la _____ y la _____

Presidencia de la república — contraloría general de la nación — corte constitucional.

Corte suprema de justicia — contraloría general de la nación — fiscalía general de la nación.

Asamblea departamental — cámara de representantes — fiscalía general de la nación.

Procuraduría general de la nación — defensoría del pueblo — personería municipal.

14. El Gobierno ha anunciado que otorgará beneficios a las empresas que contraten a personas que hayan dejado de consumir sustancias psicoactivas y se hayan rehabilitado. Una empresa decide acogerse a este beneficio y, tras un proceso de selección, contrata a varias personas rehabilitadas. En un conversatorio con los empleados, uno de los directivos dice lo siguiente: "Esta empresa tiene gran compromiso social. Aunque es muy difícil que los nuevos puedan tener un nivel de desempeño alto en la compañía, dadas sus adicciones anteriores, nosotros cumplimos con darles

el beneficio de la duda". ¿Cuál podría ser un efecto de lo que dijo este directivo?

Que los nuevos trabajadores sientan el respaldo de la compañía.

Que los demás trabajadores duden de las capacidades laborales de los nuevos.

Que los nuevos trabajadores les colaboren en sus labores a los demás.

Que los demás trabajadores desconfíen de las habilidades sociales de los nuevos.

15. ¿Cuál de los siguientes es el organismo encargado de elegir al contralor General de la República?

La Presidencia de la República.

La Corte Constitucional.

El Congreso de la República.

La Procuraduría General de la Nación.

16. "El Estado y la Iglesia deben estar separados". ¿Cuál de los siguientes enunciados es coherente con la afirmación anterior?

El único matrimonio válido frente al Estado es el matrimonio por la Iglesia católica.

El diezmo será descontado automáticamente del salario de los empleados públicos.

Los estudiantes de colegios públicos no están obligados a asistir a clase de religión.

La fe de bautismo es el único documento que equivale al registro civil de los ciudadanos.

17. Colombia, por ser un Estado social de derecho constitucional, se caracteriza por su división y control recíproco entre los poderes públicos. ¿Cuál de las siguientes decisiones sería una acción en contra del principio de equilibrio de poderes y por qué?

Que el presidente anunciara el cierre del Congreso, porque sería injerencia del Poder Ejecutivo en el Legislativo.

Que el presidente decidiera las principales políticas de seguridad en el país, porque esto es potestad del poder Legislativo.

Que la Corte Constitucional revisara si los decretos presidenciales cumplen con la Constitución, porque esto no hace parte de las funciones del Poder Judicial.

Que el Congreso de la República discutiera y aprobara leyes sobre el sistema educativo del país, pues esto no hace parte de las funciones del Poder Legislativo.

18. Entre el 2007 y 2008, la Corte Constitucional extendió a parejas homosexuales los beneficios del régimen contributivo de salud y del derecho a la pensión de sobrevivientes. ¿Cuál de los siguientes argumentos respalda esta decisión de la Corte?

Se requiere garantizar la igualdad de derechos para todos los ciudadanos.

Es necesaria la protección de los derechos de los ciudadanos pensionados.

Se requieren proteger los derechos derivados del matrimonio entre hombres y mujeres.

Es necesario que las instituciones garanticen la preservación de los valores tradicionales.

19. Suponga que en el país se discute la conveniencia de reformar la Constitución para permitir la pena de muerte. De acuerdo con la Constitución política de Colombia, ¿podrían los ciudadanos acudir a un mecanismo de participación directa para pronunciarse sobre este tema?

No, los asuntos penales son competencia exclusiva de la Rama Judicial.

No, la decisión debe ser tomada por el presidente vía decreto.

Sí, a través de un referendo constitucional.

Sí, a través de un plebiscito convocado por el presidente.

20. Un presidente de Colombia está finalizando su periodo presidencial, y debido a la alta popularidad de la que goza decide proponer la inclusión de la reelección presidencial indefinida dentro de la Constitución. Para tal fin, quiere convocar un referendo. ¿El presidente puede hacer esto?

Sí, porque los referendos permiten reformar la Constitución.

No, porque la Constitución no puede reformarla el Ejecutivo; solo a través de una Asamblea Constituyente.

Sí, porque el presidente puede modificar la Constitución por su cuenta, sin acudir al poder legislativo.

No, porque los referendos no permiten reformar la Constitución.

21. Las autoridades y ciudadanos de una ciudad han mostrado su preocupación por una serie de asesinatos y abusos sexuales a las mujeres del lugar. En esta ciudad existen diversas organizaciones feministas, las cuales constantemente organizan marchas y campañas publicitarias en contra del sexismoy de las prácticas sociales que reproducen la subordinación de la mujer al hombre y el trato de las mujeres como objetos sexuales. Por su parte, para garantizar la seguridad de las mujeres y poner freno a los abusos sexuales, el alcalde de la ciudad decide decretar un toque de queda para las mujeres, al igual que lanzar una campaña en la que se les indica a las mujeres cómo vestirse para no provocar abusos sexuales. ¿Cuál de las siguientes es la más probable reacción de las organizaciones feministas de la ciudad ante la decisión tomada por el alcalde?

Estarían de acuerdo porque la prioridad para ellas es evitar que la violencia suceda, independientemente de los medios usados para ello.

Estarían de acuerdo porque opinarían que la forma de vestir de las mujeres es la que hace que los hombres las consideren objetos sexuales.

Estarían en desacuerdo porque las medidas del alcalde ponen la responsabilidad de los abusos sexuales sobre las mujeres y no sobre los hombres.

Estarían en desacuerdo porque en lugar del toque de queda se debería promover que las mujeres siempre estén acompañadas por hombres que las protejan.

22. En el Congreso de un país, los partidos con mayor representación se han caracterizado por defender las ventajas del mercado y la iniciativa privada en la provisión y administración eficiente de los servicios que requiere la sociedad. Los partidos con menor representación prefieren que el Estado se encargue directamente de proveer estos servicios. El gobierno busca la aprobación del Congreso para resolver la necesidad de ampliar la prestación del servicio de energía a varias zonas del país. Con el fin de obtener rápidamente esta aprobación, el Gobierno propone la convocatoria a un concurso público entre empresas privadas interesadas para determinar cuál empresa estaría en capacidad de prestar el mejor servicio. ¿Qué opinarían los partidos minoritarios de la propuesta del Gobierno?

Estarían de acuerdo, porque la propuesta permite garantizar algunas ganancias para el Estado provenientes de prestar el servicio. Estarían de acuerdo, porque con la propuesta se asegura mayor eficiencia en la prestación del servicio aunque el Estado no perciba ganancias.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos el Gobierno no tiene la competencia para decidir sobre la prestación de servicios en el país.

Estarían en desacuerdo, porque para ellos es mejor que el Estado maneje los recursos a través de una empresa de energía pública que se encargue de prestar el servicio.

23. La Corte Penal Internacional, cuya autoridad reconoce el Estado colombiano a través de un tratado internacional suscrito, falló recientemente en contra de los intereses y las tesis propuestas por el Gobierno, en el caso de un diferendo limítrofe que se sostiene con un país vecino. El Gobierno declaró repetidamente en los medios de comunicación que es respetuoso de las instituciones, de la ley y de los tratados, dado que este es un Estado de Derecho. Por otro lado, dijo también que en este caso no se va a acatar el fallo de la Corte Penal Internacional porque es injusto y porque "el país entero está en contra" y "la gente no quiere que se acepte". Un analista político sugiere que los ciudadanos debemos ser escépticos frente a la afirmación de que el fallo es injusto, ya que esta proviene del gobierno. ¿Cuál de las siguientes razones apoyaría mejor la afirmación del columnista?

Las declaraciones en los medios de comunicación generan presiones sobre los jueces, obstaculizando la acción de la justicia.

La Corte Penal Internacional, a diferencia del Gobierno, está conformada por expertos en derecho penal internacional.

Los ciudadanos tienden a apoyar su gobierno, porque fueron ellos quienes lo eligieron por una vía democrática.

El gobierno es una de las partes en el conflicto y, por tanto, podría esperarse que su postura sea sesgada.

24. Un grupo numeroso de concejales de un partido opositor al del alcalde de un municipio está pidiendo que se le otorgue a una empresa privada la prestación del servicio de acueducto, con control del gobierno municipal. Ellos argumentan que la empresa pública que actualmente lo presta lo hace con muy mala calidad y a unos costos muy altos, y que esto se debe a que la empresa pública no tiene ninguna motivación para mejorar su eficiencia. Ante esto, el alcalde propone mantener a la empresa actual, pero aumentando su presupuesto para que puedan prestar de una mejor manera el servicio de acueducto. ¿Por qué puede decirse que la propuesta del alcalde es insuficiente para atender las preocupaciones del grupo de concejales del partido opositor?

Porque al mantener la empresa pública, las empresas privadas no van a beneficiarse de este mercado.

Porque esta propuesta proviene del alcalde, quien está bajo presión, y no de los concejales de la oposición.

Porque al mantener la empresa pública, no va a poder haber competencia en la prestación del servicio.

Porque no necesariamente soluciona el problema de los altos costos y la ineficiencia.

25. Como reacción frente a las protestas de un grupo de estudiantes de una universidad pública, un funcionario de la universidad hace un discurso y dice: "Comparto la necesidad inminente de lograr un aumento presupuestario para la institución, y ya se están haciendo las gestiones necesarias para esto. Esto, aunque quienes han realizado protestas se portan como terroristas en las instalaciones de la institución, que ha sido siempre un centro de civilización". ¿Cuál de las siguientes es una probable consecuencia de las palabras del funcionario?

Que se dilaten los procesos administrativos para aumentar el presupuesto.

Que los estudiantes que participan en protestas sean estigmatizados.

Que aumente el prestigio de la institución como un centro de civilización.

Que se judicialice a los estudiantes que participaron en la protesta.

Tomado de Icfes, saber pro. Módulo de Competencias ciudadanas.
Icfes saber T y T. Módulo de Competencias ciudadanas.